

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Jueves 11 Octubre de 1888.

Año XVI Núm. 4.732.

## Gaceta

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

En la celebrada hoy se tomaron los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó expedir una certificación posesoria reclamada por Juana Agueda y Pedro Pons Gornés.

Se acordó pase á informe del Sr. Ingeniero de Obras públicas una instancia de D. José Ponselí solicitando autorización para construir una casa lindante con la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

Se autorizó á D. Lorenzo Marsal para reconstruir la fachada de la casa núm. 21 de la calle de Buenaire con sujecion al plano levantado para la alineacion de dicha calle.

Habiendo quedado desierta la plaza de escribiente primero de la Secretaria de esta Corporacion por no haberse presentado aspirantes ante el Consejo de redenciones, se acordó conferirla en propiedad al que la viene desempeñando interinamente.

El Ayuntamiento quedó enterado de que la Comision Provincial ha aprobado definitivamente el repartimiento de 3.000 pesetas entre los pueblos de este Partido judicial con destino á la construccion de un edificio para Juzgado de 1.<sup>a</sup> Instancia.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.

Se acordó reformar el empedrado de la calle del Angel.

Se acordó un pago de imprevistos.

Se acordó levantar la sesion.

Llegada.—Procedente de Palma y por vía de Alcudia ha llegado á esta ciudad, á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon», el Sr. Delegado del Gobierno acompañado de su señora.

—Por la misma vía ha llegado D. Rafael Poquet, Notario de Alayor.

—Procedentes de Barcelona, han llegado el Sr. Cura Castrense del Batallon de Artillería de esta Plaza, D. Buenaventura Toledo, Pbro.; el distinguido facultativo ciudadelano, D. Vicente Simó; nuestro particular amigo D. Antonio Cardona, médico, acompañado de su apreciable señora y otras varias familias de esta ciudad que regresan de la Exposicion Universal.

Remitido.—«Varios vecinos de Villacarlos» nos han remitido una réplica al primer artículo de «El Liberal» de ayer. No podemos publicarlo hoy por ser día de correo y nos permitirán los remitentes que lo publiquemos mañana.

Destino.—Ha sido nombrado ayudante del Regimiento Infantería de Mindanao, que guarnece esta Plaza, el capitán D. Pedro Ripoll Matheu.

Tiempo.—Dicen los periódicos de Palma, que el lunes se vió nieve en los picos de las montañas más altas de Mallorca.

Así se puede explicar el rápido descenso que ha sufrido la temperatura, no solo en esta isla sino en todas las demás del archipiélago balear.

Teatro.—Segun aviso que nos ha pasado el empresario Sr. Conti, los precios de los palcos de 2.<sup>a</sup> fila que deseen abonarse para la próxima temporada de ópera, serán los mismos que rigieron el año pasado.

Renuncia.—Ha presentado la dimision de su cargo de Médico titular de Villacarlos nuestro particular amigo el facultativo D. Francisco Farré.

No sabemos el motivo que habrá decidido al citado médico á presentar su dimision; pero suponemos que estará relacionada con el asunto del último entierro verificado en aquella villa.

A los contribuyentes.—Notificamos á los individuos que han presentado á la Administracion Subalterna de este Partido solicitudes, con objeto de pagar en ella, directamente, la contribucion, con el descuento de 1'65 p.%, solamente podrán efectuar el pago hasta el día 15 del actual y que por lo tanto pasado dicho plazo se entregarán los recibos al recaudador de la contribucion para que los haga efectivos con un recargo de 5 por 100.

Nombramiento.—Ha sido nombrado cartero de esta ciudad D. Miguel Fusco.

Polichinelas.—En la calle del Castillo, número 62, tendrán lugar el sábado próximo por la noche y el domingo por la tarde y por la noche funciones de polichinelas.

Campana.—Se ha resquebrajado otra vez la campana mayor de la Parroquia de San Francisco, y sabemos que el Sr. Ecónomo de la citada Parroquia ha llevado á cabo las diligencias conducentes á la pronta refundicion de dicha campana.

Ojo.—Circulan monedas de un duro del año 1885 falsas, muy bien hechas. Son mas brillantes que las buenas, la patilla del busto parece postiza, en el interior de la oreja, hácia la parte superior, tiene un pequeño espacio lleno en vez de ser abultado; los cabellos del rededor de la oreja y pulso son defectuosos; por la parte del escudo, el pié ó peana de la cruz es mas bajo que en los buenos. La granada del pié del escudo parece una ó. La diferencia de peso muy poca, pues solo pesa cosa de menos que las buenas.

Modas parisienses.—En este momento de transicion, la tela que más en uso está es la alpaca. Este tegido flexible y ligero, se presta facilmente á la confeccion para viaje ó campaña. Con ella se hacen preciosísimas faldas plegadas, las cuales van con un pequeño cuerpo, forma chaqueta, que se abre sobre un chaleco claro de foulard adornado con botones de fantasía, ó bien sobre un chaleco de surah crema. El tocado ó mejor dicho, el sombrero, de paja con fondo de alpaca ó de foulard adecuado al vestido, termina esta sencilla á la vez que elegante y fácil toilette.

Los bordados y galoneados gozan de mucho favor—especialmente para las chaquetas destinadas á mujeres jóvenes—en estos comienzos de otoño. Las unas son de

pañó de bordadas en seda del mismo color, las otras, de terciopelo galoneado. Por otra parte, lo poco que se presenta para la próxima estacion de invierno, promete mucho éxito. La forma *imperio*, aventurada este último verano, será definitivamente adoptada en cuanto se dejen sentir los primeros frios. Mucho hay que decir acerca de esa forma, y por lo mismo no dejará de haber sus excepciones, aunque la generalidad convenga en aceptarla.

Las mangas en pliegues ó *abufadas* son preferidas á las mangas aplacadas; sin embargo, estas últimas no han desaparecido aun totalmente y hay que confesar que para las personas robustas sientan mucho mejor y son mucho más ventajosas.

La forma *imperio*, de que antes hablaba, contribuirá á suprimir seguramente los *poufs*; pero hay que decirlo: todavía se ven, y será muy difícil hacerlo desaparecer del todo. Debe confesarse que las *toilettes* de calle (*pour tout aller*), son mucho mas ventajosas cuando van algo acompañadas, ó sostenidas, como se dice en lenguaje de modas. La forma muy recta y aplanada exige una confeccion con telas gruesas y al mismo tiempo ricas, y éstas generalmente solo se emplean para *toilettes* de visitas, de *soirées* ó de ceremonia.—Stella.

Cosecha.—A «La Crónica de Vinos y Cereales» escriben lo siguiente desde Onteniente:

«En Teulada, donde he pasado una temporada, se han perdido las cuatro quintas partes de la cosecha de pasa, á consecuencia de once días de lluvias.

En esta se ha pagado la uva á cuatro reales la arroba, pero escogiendo el bohal y el monastell. El precio no es malo, si no escogieran tanto. Las uvas blancas á 1 1/2 reales.

Hace cuatro ó cinco días que los compradores del fruto negro están retraidos, porque las aguas han podrido muchas de las uvas que aun penden de las cepas.

La pérdida que en general se lamenta por dicho concepto se calcula en la décima parte de la cosecha.

Hasta hoy no hay precio para el mosto.»

¡Parece imposible!...—Un periódico de provincias refiere el siguiente hecho:

«Un matrimonio fué á presenciar los fuegos artificiales que se quemaban en el Campo Grande de Valladolid.

La mujer llevaba en brazos una niña de corta edad, gravemente enferma; la criatura expiró á la mitad de la fiesta.

Comunicó el hecho la mujer al marido y se decidieron... á seguir presenciando la fiesta hasta la terminacion.»

De la Revista «La Higiene para todos»:—«La humedad excesiva de que está saturada la atmósfera en los momentos en que escribimos este boletín, nos impone la obligacion de fijar la atención de todos sobre este estado meteorológico, tan peligroso para el organismo humano.

Es indubitable que este exceso de vapor de agua que el aire ambiente contiene, obrando de continuo sobre él en determinadas condiciones, es capaz de determinar una serie de padecimientos indole catarral,

de los cuales no es el menor ni el menos temible el reuma.

No hemos de hablar aquí, de lo que sean las afecciones reumáticas, ni hace falta cuando son tan comunes, que apenas si hay en nuestra comarca, quien se vea libre de este Proteo que no se cura nunca, y según el parecer de médicos muy reputados, es factor esencial de las hemorragias cerebrales, tan frecuentes en nuestra ciudad.

Apuntamos esto tan sólo para que se vea con cuanto fundamento atribuimos importancia y ese estado higrométrico de la atmósfera, que mantiene húmedas las calles y paseos, y pone como acartonados nuestros vestidos.

Así, pues, obrarán cuerdamente las familias que, por la noche sobre todo, se abstengan de permanecer en sitios abiertos, como paseos, jardines, sobre todo si hay en ellos surtidores, estinkes ó sean ya de suyo muy húmedos, por ser semillero abundante de enfermedades, especialmente de carácter reumático.

Los que suelen frecuentar las reuniones, cafés, teatros y demás lugares en los cuales reina una temperatura alta, deberán abrigarse al salir, poniendo cuidado de no permanecer parados al aire libre.

En cuanto al régimen debe ser variado, así como debe ponerse gran cuidado en evitar toda suerte de trastornos gástricos, que en esta época del año fácilmente revisten carácter infeccioso ó tifoideo.

Cuando sepan ustedes que el barómetro en pocas horas descendió de 760 m. á 741, que las aguas del mar suben y que se producen otros fenómenos de análoga importancia, ya se pondrán sobre aviso, siquiera sea por aquello de valer doble el hombre que tiene prevision.—*Doctor Veritas.*»

Comerciales.—El Banco Hipotecario abre en sus oficinas una suscripcion pública á 64.000 obligaciones 4 por 100 de la compañía del Oeste de España.

Estas obligaciones se emiten para la construccion de la línea trasversal de Malpartida de Plasencia á Astorga, pasando por Zamora y Salamanca, comunicacion directa y corta por las líneas de Cáceres, Mérida, Sevilla y Zafra á Huelva, á las provincias del Mediodía y del centro de España con las del Noroeste.

Gozan estos títulos de sólidas garantías.

Primera hipoteca sobre la línea, cuyo coste de construccion está contratado por una cantidad alzada con casas constructoras de toda responsabilidad y por la Compañía Real Portuguesa, que toma á su cargo, durante todo el tiempo de su existencia, la explotacion de la línea del Oeste y garantiza el plazo de los intereses y de la amortizacion de las obligaciones durante el tiempo de la construccion y diez años más á contar de su apertura á la explotacion.

Emitidas al precio de 412 francos á pagar á plazos y 402 francos al contado, y rentando 20 francos libres de todos los impuestos existentes, con las garantías de primera hipoteca y de la Compañía Real Portuguesa, cuyas acciones de 500 francos se cotizan á 650, estos títulos dan 5 por 100 anual líquido, mas la prima de reembolso á 500 francos.

Dadas estas condiciones y las circuns-



tancias de nuestro mercado, y de su emision simultánea en Portugal, Francia, Bélgica, Suiza y España por casas de primer orden, no dudamos que la suscripcion alcanzará un éxito completo.

**Pasajeros.**—El vapor-correo «Puerto-Mahon», fondeado á las dos de esta tarde en nuestro puerto, ha sido portador de la correspondencia pública y pasajeros siguientes:

#### DE BARCELONA

D. Francisco García y tres de familia, Francisco Tutzó y Señora, Francisco Serra y Señora, Juan Dalmedo y Señora, Juan Pons y Señora, Juan Flaquer Señora é hija, Luis Mas, Juan Astal, Antonio García, Bartolomé Rotger, Juan Rita, Antonio Blanc, Miguel Fuxá, Francisco Mercadal, Pedro Pons, Francisco Tomás, Nicolás Tudurí, Eulalia Olives, José Juane-da y Señora, Pedro Anglada, Antonia Vives y hermana, Catalina Nayarro é hija, Antonio Mora y hermana, José Estela, Vicente Marqués, José Ballester, 2 soldados, Pedro Coll Señora y dos hermanas, Juan Seguí, Faustino Toledo, Un Sr. Capellan Castrense, Juan Femenias, Allés de Breu, Juana Mercadal y tres mas, Catalina Pons, Juan Mir, Juana Pons, Antonio Cardona y Señora, Ana Moysi, 2 Hermanas de Caridad. Antonio Truyols, Antonia Thomás y dos hijas, Ramon Vilanova, Andrés Triay y dos mas, Felipe Piquer, Juana Orfila, José Marqués, 2 marineros, José Aubineau, Agustin Borrada, J. J. Bream, Juan Vilar y 1 hijo, Buenaventura Cuadrench, Antonio Melis, Vicente Simó, José Sicre, Manuel Saenz.—Total 87.

#### DE ALCUDIA

D. Bartolomé Danús, Antonio Díez, Bartolomé Morey, Bernardo Calvet, Pedro Llisano, Miguel Gual Esposa é hijo, Pedro Jaume, Pedro Ferragut, Rafael Sabater, Arnaldo Mateo, Bernardo Frasa, Juan Bestard y 1 hijo, José Palliser y hermana, Rafael Poquet, Pedro Ballester, Pedro Pons, Salvador Noguera, Pedro Meliá.—Total 22.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

(Recibidos por correo.)

Madrid 9.—3'45 t.

El presidente del Consejo ha conferenciado detenidamente con el Sr. Sagasta. Ambos personajes guardan profunda reserva sobre los extremos de su conversacion, pero no cabe duda que ha versado sobre el conflicto de las reformas políticas y militares.

El Señor Martos cree que es poco lo que puede hacerse sin el concurso de las Cortes.

El Señor Sagasta ha permanecido esta tarde cerca de dos horas en la regia estancia.

También ha despachado con S. M., el ministro de Hacienda Sr. Puigcerver.

Entre los decretos firmados figura una combinacion de empleados de Hacienda que sirven en las subalternas.

Según telegrafía el gobernador de Avila, ha sido robado por tres desconocidos el cura de S. Juan de Molinillo. Los ladrones se apoderaron del dinero y de las alhajas que poseía el citado sacerdote.

Es inexacto que se haya verificado un lance de honor entre el general Dabán y el director de «El Mediodía».

Los amigos de este último no se han sentido. El general Daban afirma en su nueva carta que se negó á celebrar un in-

terview con el redactor de dicho periódico, y explica la imposibilidad de que pueda ser suyo el artículo ofensivo para el general Cassola, origen de la cuestion

Madrid 10.—10'9 m.

Un telegrama de Tánger asegura que el gobierno portugués exige que las baterías de Larache saluden con una salva de 21 cañonazos el pabellón lusitano. El gobierno marroquí niega á dar esta satisfaccion. El representante de Portugal tiene orden de dirigir las gestiones en términos conciliadores, pero si el gobierno del sultan no cede, apelará á medidas extremas. Se afirma además que Portugal exige cien contos de reis como indemnizacion á los marinos que sufrieron los atropellos.

El jueves llegará á Madrid el señor Canalejas.

El «Imparcial» dice que le consta que el objeto de la conferencia del Sr. Sagasta con el general O'Ryan ha sido acordar los festejos militares que habrán de hacerse en honor del Rey de Portugal, y añade que hace tiempo que conoce el Sr. Sagasta las opiniones del general O'Ryan sobre la materia militar.

Barcelona 10.—1'50 t.

(Recibido al repartirse el número de ayer.)

Ha llegado el Sr. Cánovas del Castillo: le esperaban en la estacion algunos ex-ministros y personajes conservadores, y mas de dos mil personas. Al apearse del tren resonó un aplauso, dirigiéndose á la casa del Sr. D. Manuel Girona, donde se hospeda, seguido de ciento ochenta carruages. A la recepcion que ha tenido lugar en la expresada casa del Sr. Girona, han asistido más de mil personas.

Madrid 10.—10'15 n.

Los Conservadores se muestran muy satisfechos del cariñoso recibimiento de que ha sido objeto en Barcelona el Sr. Cánovas del Castillo. Los corresponsales de periódicos de los diversos matices convienen en que la recepcion ha sido brillante.

Madrid 10.—10'25 n.

S. M. el Rey de Portugal marchará el domingo á Lisboa; el viernes será obsequiado por una cacería y un lujoso té. El sábado tendrá lugar en su honor un gran banquete.

El asunto de las reformas militares sigue en el mismo estado que ayer.

Madrid 11.—12'15 madrug.

La Asamblea federal ha rechazado la proposicion de que las regiones adopten el sistema bicámero, aprobándose el dictámen presentado por la Comision de Constituciones

La Asamblea federal ha acordado además que se nombre una Comision que formule algunos proyectos encaminados á mejorar la condicion de los obreros.

Madrid 11.—9'45 m.

Ha llegado á Madrid el Ministro de Fomento, Sr. Canalejas.

La minoría republicana del Congreso vuelve á gestionar el traslado á la Península del ex-brigadier señor Villacampa.

Todas las fracciones republicanas

se muestran contrarias á que las reformas militares se implanten por medio de Decretos.

Madrid 11.—10'15 m.

Al General Jovellar le repugna mucho la aceptacion de la cartera de la Guerra por creer que le incapacita la circunstancia de haberle sorprendido los sucesos del 19 de Setiembre siendo Ministro de la Guerra.

El Sr. Alonso Martinez hace grandes esfuerzos para convencer al General Jovellar de que sus escrúpulos son infundados, pues cree que dicho General tiene cualidades para el Ministerio, y que su nombramiento daría treguas á las soluciones que encuentran grandes obstáculos en muchos radicales.

Madrid 11.—10'30 m.

Algunos ministeriales creen conveniente que, en caso que abandone el General O'Ryan la cartera de Guerra, sea sustituido por el General Gofin; puesto que en este caso el General Lopez Dominguez no opondría obstáculos á la implantacion de las reformas militares.

Madrid 11.—10'45 m.

En el próximo Consejo los Ministros se ocuparán del traslado del ex-brigadier Villacampa á otro penal por hallarse enfermo en el de Melilla.

Pierde terreno la candidatura del general Salamanca para ocupar el Ministerio de la Guerra.

## Correo de hoy

Correspondencia de Madrid

8 Octubre de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

*Compás de espera*

Ya lo dije ayer: hasta que no regresen los Sres. Canalejas y marqués de la Vega de Armijo, mejor dicho, hasta que no salga de Madrid el rey D. Luis de Portugal, continuará en relativa calma la política, pues conocida ya la actitud de los principales personajes no solo del partido liberal sino de las minorías, no es de creer surja incidente alguno que pueda tener importancia.

Entre tanto lo único que cabe esperar es la ampliacion de algunos detalles referentes á las conferencias celebradas estos días, algunas de las cuales son poco menos que desconocidas. A este número pertenecen las que el Sr. Sagasta tuvo con los señores Maura y Romero Giron.

En cuanto al primero, solo cabe decir que salió muy satisfecho, mucho más que su cuñado el Sr. Gamazo, de la actitud en que encontró al Sr. Sagasta; pero falta saber si es que el Sr. Maura se contenta fácilmente, ó si el Presidente había modificado realmente su criterio á consecuencia de las impresiones que recibió en las conferencias que mediaron entre las de los señores Gamazo y Maura.

A la conferencia del Sr. Romero Giron otorgó la prensa poca atencion, creyendo que se había consagrado por entero á tratar de la provision del cargo de Director de la Compañía Arrendataria de Tabacos, pero no fué así, porque el ex-ministro de Gracia y Justicia, no solo expuso su opinion

sobre las cuestiones militares, sino que se expresó en términos muy claros y muy precisos, resultando hallarse de acuerdo con el criterio del general Martinez Campos.

El Sr. Romero Giron no es partidario de que las reformas militares se hagan fuera del Parlamento, y cree que si surgiera algun conflicto seria preferible que surgiera por sostener el Gobierno las prerrogativas del poder legislativo.

Fuera de esto, nada nuevo ocurre ni es de esperar hasta la fecha que dejo indicada; reduciéndose las conversaciones en los círculos políticos á meros comentarios y á cálculos sobre la solucion que tendrán las cuestiones pendientes, cálculos que más que á otra cosa, obedecen á los deseos del que los formula.

Por esto sucede que no existe una opinion dominante, pues aunque parece lo más notable que predomina el criterio de dejar íntegro á las Cámaras el problema militar; no puede asegurarse que sea éste el criterio que haya de prevalecer.

#### *La Liga Agraria*

Aunque la Liga Agraria está constituida con arreglo á la ley y por su carácter no parece llamada á ser objeto de cierta clase de medidas por parte de las autoridades, es un hecho que el Ministro de Hacienda ha pedido á todas las sucursales de la Liga le presenten sus Estatutos, medida que parece el prólogo de una orden de disolucion.

Como quiera que en estos momentos se está preparando en Palencia un banquete con el que piensan obsequiar las sucursales de la Liga del Sr. Gamazo, con actitud del Gobernador muy significativa, pareciendo como que trata de conocer las derrotas que le ha proporcionado la Liga, primero en Cervera del Rio y despues en las elecciones provinciales.

Si el Gobernador ha obrado por cuenta propia es de esperar sea desautorizado por el Ministro, pero de todos modos la orden de que me ocupo ha de molestar al señor Gamazo, y hacer que sea mayor la distancia que le separa de cientos ministros.

Mirada la cuestion desde otro punto de vista, no deja de ser digno de atencion el que se emplee tanto rigor con una asociacion cuyo único objetivo es la defensa de los intereses del pais, cuando tan á sus anchas pueden funcionar otras sociedades, no diré que ilícitas, pero cuando menos de muy dudosa utilidad. No parece sino que existe el propósito de herir siempre por sistema á los pueblos.

#### *Una conferencia*

El general Cassola, que sigue molestado por la luxacion que se produjo en el pié al tomar el tren en Avila, y que por esta causa no puede salir de casa, ha recibido hoy la visita de los Sres. Sagasta y Moret.

No es necesario decir cual habrá sido el tema principal de estas conferencias; las reformas militares. Pero ha sido tan absoluta la reserva en que se han encerrado los conferenciantes, que no se ha traslucido el objeto de la visita del jefe del Gobierno; y digo el objeto, porque conociendo el señor Sagasta la actitud del general Cassola, no ha podido ir por el deseo de saber su opinion. ¿Es que ha ido á participarle la resolucion que ha adoptado? Esto sería reconocer la beligerancia del general Cassola y el prestigio del señor Sagasta sufriría no poco.

En fin, como estas reservas no hacen más que retrasar por algunas horas el que se haga público lo ocurrido, no tardaré en saberlo



*Los carlistas*

Los amigos del Sr. Nocedal se encuentran consagrados en estos momentos á la organizacion de las fuerzas del partido político religioso que piensan crear, dedicado al Corazon de Jesús, para que Dios dé á España lo que más le convenga.

Cuentan con 24 periódicos.

La creacion de este partido es una prueba de que el Director de «El Siglo Futuro» se ha equivocado. Creyó, sin duda, que D. Carlos no prescindiría de él, y al convencerse de lo contrario, solo trata ya de hacer daño al carlismo—propósito que no he de censurar—y para conseguirlo apela á la creacion de ese grupo cuya única misión será la de perturbar al partido carlista

*Varias noticias*

El Director general de lo Contencioso ha estado hoy en la Presidencia á saludar al Sr. Sagasta.

En la reunion que ha celebrado hoy el Consejo de Administracion de la Compañía Tabacalera ha sido nombrado director el actual sub-director D. Amos Salvador.

A fines de esta semana ó principios de la otra, saldrá para Barcelona el Sr. Martos. Al regreso se detendrá en Valencia unos días.

*Asamblea federal*

Como ayer anunciaba, han sido muy encontrados los pareceres en que se han manifestado divididos los representantes de las regiones acerca del dictamen de la comision que entiende de las constituciones presentadas.

Hasta la hora de cerrar la cuarta habian hablado en pró los Sres. Miquel y Boix, Palma y Col y Puig y en contra Baralona, Perez, Villamil, Mendez y Mendez, estos últimos sosteniendo que las regiones son perfectamente autonomías para legislar dentro de su territoria «como quieran en la forma que les plazca y cuando juzguen» conveniente siempre que no infrinjen la ley fundamental del Estado.

*Un detalle*

El Sr. Mendez calificó la liga agraria de institucion federal desde el momento en que se habia organizado por el «pacto» de los labradores.

Cuando me retiraba del teatro Felipe (siete menos cuanto) quedaba discutiéndose una proposicion encaminada á armonizar los diversos criterios que habian manifestado en el curso del debate.

Difícil es aventurar el resultado de la votacion aunque supongo que tendria mayoría aunque requiera el dictamen que se ha discutido.

Aragon y especialmente Cataluña lo impugnarán cuando se discuta por partes, con toda energia.

—El Sr. Pi y Margall se halla notablemente mejorado del catarro que contrajo en el local donde se celebra la Asamblea. Hoy ha podido abandonar el lecho pero no asistirá á la reunion, presidiendo primeramente el Sr. Vallés y Ribot y despues el marqués de Santa Marta.—*Dikson.*

**EL REY DE PORTUGAL EN BARCELONA***En Palacio*

A las diez de la mañana llegó el Alcáide al alojamiento del rey de Portugal en la Exposicion, donde almorzó con el régio viajero.

Durante el almuerzo llegaron los señores marqués de la Vega de Armijo, conde de Xiquena, conde de Casal-Ribeiro, general Ahumada y cónsul en esta ciudad, Sr. Zuzarte.

A las doce salieron en carretelas descu-

biertas, ocupando D. Luis un landó de cuatro caballos, acompañado por los señores marqués de la Vega de Armijo, á su izquierda, y conde de Xiquena y Rius y Taulet enfrente.

Un numeroso grupo de espectadores estuvieron esperando largo rato su salida.

*En casa Ramirez*

La comitiva se dirigió por los paseos de la Aduana, Isabel II y Colon, Ramblas, plaza de Cataluña y paseo de Gracia, al gran establecimiento tipográfico de los Sucesores de Ramirez entrando antes en el engalanado vestibulo todo cuajado de plantas tropicales y banderas de España y Portugal entrelazadas

Visitó detenidamente toda la planta baja, en donde pudo hacerse cargo de los rápidos trabajos tipográficos y litográficos.

Despues subió al primer piso en donde, elegantemente expuestos en el magnífico salon de visitas del establecimiento, admiró la rica coleccion de cuadros originales y que han servido para la reproduccion de las obras editadas, entre ellas «La vida militar.»

En este momento fueron presentados á Su Majestad los autores artistico y literario de tan bella obra D. José Cusachs y don Francisco Barado, á quienes calmó de merecidos elogios é hizo varias preguntas referentes á la obra, al arte y literatura.

Tan prendado quedó de los lienzos de Cusachs, que inmediatamente y por mediacion del Sr. Zuzarte, cónsul de Portugal en esta plaza, le encargó dos nuevos cuadros de tipos militares.

Subió á las galerías altas y fué recorriendo una por una todas las dependencias de la casa, llamándole mucho la atencion la máquina de imprimir hoja de lata: en el taller de fotografia mostró deseos de obtener su retrato, el cual se le sacó al instante.

De vuelta al vestibulo, despues de dos horas de contemplar tan múltiple y primoroso material instalado y trabajo hecho, mostró su grata satisfaccion á los gerentes diciendo con voz entusiasmada: «Es de lo mejor que he visto, no en España, en muchos países de Europa.»

A las dos y minutos, completamente satisfecho de la visita, dejó el establecimiento para dirigirse á los magníficos talleres de los señores Masriera y Vidal.

Como recuerdo de esta visita, ha sido entregado á D. Luis un magnífico volumen encuadernado en piel de Rusia y con expresiva dedicatoria, encerrando la magnífica coleccion de fototipias hechas en la casa alguna de las notables cromolitografías salidas asimismo de sus bien montados talleres.

*En casa Vidal*

Desde allí se dirigió la comitiva regia al establecimiento artistico de los señores F. Vidal y Compañía, en la calle de Bailén.

Esperábalos el Sr. Vidal que saludó con frases respetuosas al rey portugués.

Púsole de manifiesto algunos de los importantes trabajos que efectúa la casa en la actualidad, visitando de pués las diferentes salas donde se construyen los muebles de lujo, bronce, espejos y objetos de hierro forjado, en grandes y pequeñas dimensiones; desde los talleres en que se reciben las primeras materias hasta los de cinceladores y tallistas.

Don Luis estimó el establecimiento como una demostracion gráfica del espíritu artistico-industrial de nuestra ciudad, felicitando con entusiasmo al Sr. Vidal.

*En el taller Masriera*

Inmediatamente se dirigieron al taller de pintura de los hermanos Masriera, si-

tuado en la calle de Bailén.

Hicieron los honores de la casa los señores D. Arturo y D. Francisco Masriera, con la correccion y finura que les es peculiar.

El rey de Portugal elogió el gran número de objetos artísticos allí acumulados y las vastísimas proporciones del taller, que permite la cómoda realizacion de obras pictóricas de grand's proporciones.

*En la fábrica Sert*

Terminada esta visita, pasó S. M. F. y su acompañamiento á la gran fábrica de tejidos y estampados de los Sres. Sert Hermanos y Solá, penetrando los coches en el pasaje formado por las numerosas dependencias de la fábrica.

Los balcones del establecimiento en los patios interiores, decorábanlos colgaduras encarnadas con franjas de color de oro.

Un pasillo alfombrado conducía desde el pié del coche hasta el despacho de la direccion, donde el Sr. D. Domingo Sert recibió al Rey D. Luis.

Despues de las frases de saludo, pasaron los visitantes, siempre acompañados por el Sr. Sert, á los talleres de guarnicioneros, estampadores y tejedores de varias clases, recorriendo á continuacion los almacenes.

Enteróse el rey de algunas de las especialidades de la fábrica, especialmente en la seccion de tapicería y estimó notables los productos, enterándose de los precios y opinándolos como el resultado de un notabilísimo progreso industrial.

La comitiva fué obsequiada por los señores Sert y Solá con un ligero refresco.

**BARCELONA 10 DE OCTUBRE DE 1888**

Mucho antes de la llegada de D. Antonio Cánovas del Castillo, se hallaban ocupado esta mañana el anden de la estacion del ferro-carril de Francia por numerosa y distinguida concurrencia, entre la cual se veía á los ex-ministros D. Manuel y don Francisco Silvela, el conde de Toreno y don Alejandro Pidal, D. Manuel Danvila, don Francisco Gorostidi, D. Francisco Lastres, D. Luciano Marin, D. Santos de Isasa don Gumersindo Bordobés, el conde de Torreanaz, D. José Campillo, D. Luis Silvela, D. M. Catalina, duque de Vistahermosa, marqués de Hoyos, D. Antonio Aranda, D. Alfredo Escobar, D. F. Navarro, marqués de los Castellones y de Viana, de Ignate, condes de Casal, de las Almenas, Torres Valderrama y de Vilana, D. Fernando Vida, D. Antonio Gomez Herrero, conde de Coello, marqués de Monistrol, marqués de Siete Iglesias, conde de Castillejo, marqués de Santo Domingo, D. Lorenzo Dominguez, D. Federico Sanchez Bedoya y don Teodoro Llorente. Tambien han esperado la llegada del señor Cánovas numerosas comitivas de Sarriá, de Gracia, de San Gervasio y de otros pueblos de los alrededores. Habia además en el anden diputados á Cortes, senadores y representantes de muchas corporaciones y sociedades, personas notables en el comercio, en las letras y en la industria, sumando un total de mas de mil concurrentes.

En los alrededores de la estacion habia asimismo mucha concurrencia. Al bajar del tren el señor Cánovas, acompañando de su distinguida esposa, á quien daba el brazo el señor D. Manuel Girona, han resonado nutrias y prolongadas salvas de aplausos, pudiéndose á duras penas abrir paso entre la compacta multitud que habia en la estacion y que se afanaba por saludar al señor Cánovas, quien devolvía los saludos con afabilidad, estrechando la mano con efusion á los que le saludaban.

Al salir de la estacion se han oido otra

vez ruidosos aplausos y en seguida el señor Cánovas y su señora esposa han subido al carruaje que se les tenia preparado, siguiendo detrás los coches que ocupaban las demás personas de la comitiva, que se han dirigido á la casa del señor don Manuel Girona, en donde se hospeda el señor Cánovas.

En la estacion de Port Bou, en donde ha almorzado, le esperaba el diputado á Cortes don Alberto Camps, y en Granollers los señores don Manuel Girona y don José Vilaseca, y en la de Moncada el señor don Manuel Durant y Bas.

—Anoche en el intermedio del segundo al tercer acto de «La Africana», S. M. el Rey de Portugal, con su acompañamiento, se dignó visitar los salones del Círculo del Liceo, donde fué recibido por la Junta Directiva del mismo que le obsequió con un refresco. En el cuarto acto S. M. aplaudió mucho á Gayerre en el aria y en el duo con la señora Gabbi.

En el palco régio, además de las personas que acompañan á S. M., estuvieron tambien el Capitan general señor Blanco, el exministro de Ultramar señor Balaguer y el Gobernador de la provincia señor Antunez, todos de gran uniforme, y una comision del Ayuntamiento. Terminado el cuarto acto S. M. se levantó, la orquesta tocó el himno portugués, todas las señoras y caballeros se pusieron de pié y S. M. permaneció en esta posicion hasta que hubo terminado la música de tocar el himno. Al retirarse D. Luis fué saludado con un prolongado y nutrido aplauso.

En uno de los palcos se hallaban el comodoro y la oficialidad de la fragata de guerra americana «Lancaster», de gran uniforme, y en otro el contralmirante señor Carranza, el mayor general de la escuadra y los comandantes de la «Numancia» y «Castilla».

Lyon.—A pesar del mal estado del terreno destinado á las maniobras militares, se verificó la gran revista en la cual tomaron parte cerca de diez mil hombres.

Mr. Carnot ocupaba la tribuna presidencial entre el general Daroust, jefe de cuerpo y el gobernador militar.

Antes de verificarse la revista militar desfilaron las sociedades de tiro, de gimnástica, los orfeones y bandas civiles, entre éstas una suiza y dos italianas.

Al regresar de la revista Mr. Carnot, prodújose un incidente frente al casino socialista. Diéronse varios silbidos y gritos de «cien mil pesetas», que es la cantidad votada por el consejo municipal para la recepcion.

Pero enérgicas protestas respondieron á los silbidos, mostrándose la muchedumbre, en su inmensa mayoría, favorable á monsieur Carnot.

Por la noche se celebró el banquete ofrecido por el consejo general, al cual asistieron 360 comensales.

Despues del banquete Mr. Carnot asistió al gran teatro donde se cantó la ópera «Aida».

A su entrada en el palco presidencial, la concurrencia aclamó al presidente de la República, repitiendo por tres veces «viva Carnot.»

A pesar de los avisos de la policia que temia algunas manifestaciones hostiles, el presidente de la República quiso visitar el barrio de la Cruz Roja, habitado por la poblacion obrera. Recibió Mr. Carnot á varias asociaciones obreras, desfilando por delante del Hotel de Ville gran número de corporaciones de institucion particular y la de los niños de las escuelas municipales.

La Cámara de Comercio remitió á la señora de Mr. Carnot 14 cortes de vestidos de diversos colores que representan los tipos de la industria lyonesa, así como varios retratos del presidente tejidos ó estampados sobre la seda.

París 8.—Hé aqui el número de extranjeros inscritos en el registro de la policia hasta la fecha:

Belgas, 240.—Alemanes, 201.—Suizos, 200.—Italianos, 138.—Rusos, 120.—Ingleses, 95.—Españoles, 43.—Americanos, 39.

Berlin.—En los talleres de artillería se han aumentado las horas de trabajo, con el objeto de terminar rápidamente todos los encargos de la administracion militar.

Los cuerpos de artillería serán reforzados con seis baterías y ocho escuadrones que se añaden á las fuerzas actuales. La caballería se aumenta con un nuevo cuerpo de ejército.



**Bolsa**

Barcelona 10.—6 t.

4 por ciento Interior sin cupon.	73'35
4 por ciento Exterior id.	75'32
4 por ciento amortizable id.	87'00
B. H. de Cuba id.	101'25
B. H. Colonial.	47'25
F. C. de Barna a Francia nuevas	59'17
Id. del Norte de España.	66'50
Orenses.	13'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina a O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior	20 rs. paga alcista.
Exterior	20 rs. paga alcista.
Madrid 10	

4 p. Interior.	72'70
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	86'30
Bills. Hipots. de Cuba.	101'40

**Seccion Religiosa****Santo de hoy**

Stos. Fermin y Nicasio obispos y martires.  
Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

**Santo de mañana**

Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza y S. Serafin confesor.

**Variaciones atmosféricas**

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 16'7° centígrados. A las tres de la tarde 16'7.

La máxima fué de 18'0 y la mínima de 10'4°.  
El barómetro a 0° marcaba a las nueve de la mañana 764'2 m. y a las tres de la tarde 763'7 m.

Psicrómetro: humedad relativa a las nueve de la mañana 67 y a las tres de la tarde 60. Tension del vapor a las nueve de la mañana 9'7 y a las tres de la tarde 8'5.  
Variable.

**Movimiento del Puerto****Despachados el 11**

Para Valencia laud «Providencia» patron Miguel Buenaventura con 5 trip. y lastre.

**Entrados el 11**

De Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Capitan D. Miguel Tudurí con 22 trip. 109 pas. efectos y la correspondencia.

**ANUNCIOS****Ayuntamiento de Mahon****Arbitrios**

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una Comision de la Corporacion municipal el dia 16 del corriente a las doce de su mañana la subasta para el arriendo de los derechos de diez pesetas el hectólitro de alcohol y demas líquidos espirituosos que se introduzcan en este distrito municipal durante los años económicos de 1888-89, 1889-90 y 1890-91 y con esta sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas a la llana y no se admitirá ninguna de estas que no cubra el tipo de veinte y seis mil cuatrocientas pesetas.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional del dos por ciento de la cantidad señalada como tipo y exhibir la cédula personal.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en la referida subasta.

Mahon 4 de Octubre de 1888.—El Alcalde Presidente, P. S., Damian Moysi.

**LA PREVISION**

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida a

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli, 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

**Presidente**

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

**Vicepresidente**

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

**Vocales**

Sr. D. José Amell.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramón de Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odón Ferrer.

Sr. D. N. Joaquín Carreras.

**Comision Directiva**

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Surís.

**Administrador**

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene a sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla a cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

**VERDADERA LIQUIDACION**

DE LOS

**POCOS GENEROS QUE LE QUEDAN****MR. PRADERE**

En dicho establecimiento se espended las medallas electricas que tanta aceptacion han tenido en toda España.

17 Calle Nueva 17

**TALLER Y ALMACEN DE MUEBLES**

DE

**JUAN PONS**

Participo haber abierto dicho establecimiento en el cual encontrarán una gran variedad de muebles como son: bufetes de comedor, veladores, mesas con pié de hierro propias para cafes, sillerias, gran surtido de camas, juegos de portiers, transparentes, musulina con aplicaciones, cortinajes de varias clases, y una gran variedad de cromos a precios sumamente baratos.

25 Calle del Castillo 25

**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

DE

**LORENZO ROTGER**

4 Rosario 4

En este establecimiento, además de la especialidad de la casa, se encontrarán las pastas llamadas italianas fabricadas segun los últimos adelantos y que tanta aceptacion han merecido, cuyos precios son como sigue.

Pastas 1.ª a 7 pesetas arroba de 10'400 kilos.

Pastas 2.ª a 6'50 pesetas arroba de 10'400 kilos.

Además se encontraran garbanzos de 1.ª a 4'50 pesetas los 10 kilos, papel estracilla a 18 pesetas bala, almidon varias clases, especies en polvo y en grano, chocolates y otros articulos que seria prolijo anumerar.

**FÁBRICA DE CORBATAS**

GRAN SURTIDO Y BARATURA EN TODAS LAS CLASES

Cuellos impermeables a 14 rs. docena.

Puños » a 35 rs. »

**VENTAS AL CONTADO**

LA CORBATINERA=60, Escudillers, 60=BARCELONA

Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 3 de las Baleares.

(Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 19 de Octubre de 1888.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos a razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1493, importando 1.095.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
25 de 3.000	75.000
1.262 de 500	631.000

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas 49'500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms restantes de la centena del premio con 80.000 pesetas 49.500

2 id. de 3.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor 6.000

2 id. de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 4.000

1.493 1095.000

Mahon 10 Octubre de 1888.— El Administrador, Diego de la Torre.

**MORA**

En dicho establecimiento se acaba de recibir un variado y elegante surtido, adornos novedad para la proxima estacion, como igualmente, Chales y pañuelos punto lana. Trages punto marinero para niño, Paraguas para Señora y Caballero todo a precios muy arreglados.

Ademas deseando liquidar algunos generos, los ofrece muy baratos.

P.ª DE LA CONSTITUCION N.º 6

**PERDIDA**

Un vecino de S. Cristóbal en esta Isla, ha perdido, en la mañana de hoy, desde dicho pueblo a la plaza del Retiro de esta ciudad, un envoltorio, conteniendo nueve duros en calderilla. La persona que entregue dicha cantidad en la Imprenta de este periódico, recibirá una gratificacion.

**SUBASTA**

El dia 19 del actual a las once de la mañana se venderá en licitacion verbal a voluntad de sus dueños y en el despacho del Notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, el Predio Torre Trencadeta del término de Ciudadela, con arreglo al pliego de condiciones que con los titulos de propiedad quedan de manifiesto en poder de dicho Notario.

No se admitirá postura inferior al tipo de 50.000 pesetas, bajo cuyo tipo se rematará desde luego el indicado Predio.

**AVISO**

Felipe Martí, calle de Sto. Cristo n.º 6 se encarga de la matanza de cerdos a los precios siguientes:

2 pesetas por cada cerdo que mate en casa del dueño; y 2'50 pesetas en las tiendas para la venta al público.

**En Venta**

Lo está una casa en esta Ciudad calle de Santa Cecilia núms. 36 y 38. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.